LEBENSSTILE UND GESUNDHEIT IN CHIQUITOS-BOLIVIEN. CAMPESINOS ZWISCHEN INDIANISCHER TRADITION, NATIONALGESELLSCHAFT UND WELTZIVILISATION. EINE STUDIE IN ZUSAMMENARBEIT MIT MEDICO INTERNATIONAL. Peter Strack. Anuario 4, Munsteraner Schriften zur Lateinamerika-Forschung. Münster, Schraeder, 1987 - ISBN 3-924004-26-9-.

¿Por qué creció la mortalidad infantil en Chiquitos precisamente durante la dictadura de Banzer, cuando como manifestación de progreso económico surgen modelos de consumo nunca antes conocidos? ¿Por qué, a la inversa, caen los coeficientes de mortalidad infantil en la región sin que crezcan los niveles de bienestar material ni mejore el acceso a los servicios médicos? Estas cuestiones proceden de una encuesta empírica sobre la mortalidad infantil en Chiquitos realizada por el autor en colaboración con los servicios móviles de atención sanitaria de San José (Bolivia) y que constituyó su trabajo de graduación.

El libro comienza con una relación histórico-sociológica del desarrollo social y cultural de Chiquitos desde el período colonial, haciendo consideraciones más particularizadas sobre su situación sanitaria. En otra sección de carácter teórico, se acotan -sobre la base de las teorías del sistema mundial y de la dependencia- los límites de una extendida unificación de los estilos de vida y de todo aquello específicamente relacionado con la salud. En este sentido, se señalan las características de heterogeneidad del sistema de salud, indicando además la especificidad cultural de la región y las formas de adaptación administradas por el sistema.

La parte empírica se construye sobre la base de algunas encuestas sobre nutrición en el medio ambiente doméstico y aldeano. Se analizan la fertilidad, la adaptación sanitaria y ciertos proyectos de desarrollo en medicina, a partir de un clásico trabajo de campo. Se demuestra de este modo la diferencia existente en los criterios de consumo de la población de Chiquitos -y los patrones de asimilación de aquello procedente de la ciudad y la sociedad nacional- tal como han sido formados o configurados por el mercado mundial. También se explican el significado de la salud, la esterilidad de algunas normas adoptadas, el manejo de necesidades y de posibilidades ya desarrolladas más las innovaciones, los contactos con la sociedad nacional, no rehusados de modo general sino más bien aceptados mediante criterios selectivos.

Más allá del análisis de los tipos de enfoque y de las relaciones entre lo "propio" y lo "extraño", esta temática se brinda como un campo de acción del cual dependen claramente las posibilidades reales de un uso intensivo de las estructuras de comunicación. Como efectos de esta investigación, quedan advertencias sobre la oportunidad de una gestión parcialmente autónoma del tema salud, de la cuál resultarán mejoras en la situación sanitaria de la población chiquitana.

Peter Strack, nacido en 1958, se perfeccionó como personal asistente en salud en Wiesbaden; luego hizo estudios de sociología, planificación del desarrollo e Historia en las Universidades de Frankfurt y Bielefeld.